

Todos podemos imaginar los numerosos obstáculos que hubieron de sortear las juntas directivas y plenos académicos que nos precedieron para que hoy todos nosotros podamos disfrutar de la abundante riqueza patrimonial legada y lo mejor de su obra investigadora. Y la alusión viene al caso porque el lector tiene en sus manos una de las herencias más preciadas en todos los tiempos, el centésimo sexagésimo quinto número de su *Boletín*, la publicación más veterana y querida de nuestra corporación que entra en la recta final que le ha de llevar al cumplimiento de su primer centenario. No es frecuente que publicaciones de esta naturaleza lleguen a cumplir tantos años y, mucho menos, lo hagan con la vitalidad que asiste a la nuestra.

La pronta cercanía de tan singular efeméride —que ya se está preparando— junto a las nuevas exigencias demandadas por la innovación tecnológica actual y la evaluación de su contenido, que ha de superar parámetros internacionales garantizadores de su excelencia y calidad si queremos que se le considere como revista científica contrastada, han llevado a la actual dirección, junta rectora y director de publicaciones a introducir los cambios pertinentes con el fin de lograr los objetivos aludidos.

Lejano queda aquel 1916 en que don Rafael Castejón y don José M^a. Rey Díaz, entre otros, propusieron a la institución la publicación de los estudios presentados en las sesiones académicas. La propuesta cuajó media docena de años más tarde y fue el triunfo particularísimo de todos ellos porque contribuyeron al desarrollo cultural y científico de nuestra ciudad. Tal logro fue prueba más que fehaciente de la madurez a la que había llegado la institución, máxime, teniendo en cuenta que con tal iniciativa se evidenciaba la debilidad cultural existente en la sociedad española y cordobesa en el primer tercio del siglo pasado. Nacía así el primer número de nuestro *Boletín*¹, integrado por noventa y dos páginas y en el mismo se apunta que,

“...aspira a ser el pabellón que ondee en el baluarte de la cultura cordobesa, donde se guarde como sagrado depósito la fama de Séneca y Lucano y los triunfos ganados en las lides de la ciencia, del arte y de las letras por tantos y tantos hijos de Córdoba, fecunda madre de ingenios. A las restantes publicaciones de nuestra Ciudad y a las que lejos de ella buscan fines análogos al nuestro; a las colectividades hermanas, y a todos, en fin, cuantos con nosotros tengan afinidad, un saludo y un cortés ofrecimiento”².

¹Y lo hacía tras el paso de los ciento doce años de existencia de nuestra institución.

² Cfr. “Proemio”; en *Boletín de la Real Academia de Ciencias, Bellas Letras y Nobles Artes de Córdoba*, n^o 1. Córdoba, 1922, p. 6.

Desde aquel volumen, que contaba con consejo de redacción³, intervenciones académicas⁴ y especialistas de renombre nacional e internacional⁵, al que hoy tenemos en las manos se han incrementado sus secciones, epígrafes y páginas al ritmo que le ha marcado el signo del tiempo y la sociedad a la que sirvió, sirve y seguirá sirviendo. Se conforma el mismo en una quincena de apartados cuyo contenido se disemina a lo largo de las más de seiscientas páginas que le componen siendo abundante la nómina de académicos y académicas que han hecho sus discursos de ingreso bien en su condición de numerario⁶, de honor⁷, de correspondiente⁸ o han dejado constancia, unos y otros, de sus artículos de colaboración⁹. Asimismo ha tenido cabida la preceptiva galería de académicos¹⁰ y memoria anual¹¹. Entre ambas encontraremos los apartados concernientes al proceso electoral habido, clausura y apertura de curso, conmemoración de centenarios¹², celebración de días aprobados por su pleno¹³ y presentación y reseña

³ Formado por don Rafael Vázquez Aroca, don José de la Torre y del Cerro y don Antonio Carbonell Trillo-Figueroa.

⁴ Entre ellos José Amo Serrano, Francisco Azorín Izquierdo, José Manuel Camacho Padilla, Federico de Chaves y Pérez del Pulgar, Antonio Cruz Rueda, Juan Díaz del Moral, Rafael Gálvez Villatoro, Antonio Gil Muñoz, Antonio González Soriano, los Orti Belmonte (Miguel Ángel y Vicente), Dionisio Ortiz Rivas, Félix Hernández Giménez, Emilio Luque Morata, Octavio Nogales, familia Romero de Torres, Manuel Ruiz Maya, José Priego López, don Samuel de los Santos Jener, los la Torre y del Cerro (Antonio y José).

⁵ No residentes en nuestra ciudad como Miguel J. Artigas, Miguel Asín Palacios, Isidro de las Cagigas, Antonio Bermúdez Cañete, Germán Caos Roldán, Manuel Gómez Moreno, Ángel González Palencia, José Hernández Díaz, Joaquín María Navascuez y de Juan, Pedro de Novo y Fernández Chicarro, Ovejero, Antonio Paz y Meliá, Lorenzo Riber, Julián Ribera y Tarragó y Adolfo Schulten.

⁶ Se verificó el de Juan Miguel Moreno Calderón cuya contestación hizo el Dr. Criado Costa.

⁷ Que realizó Santiago Muñoz Machado con contestación de Fernando Cruz-Conde y Suárez de Tangil.

⁸ Trabajos de presentación de Eduardo Baena Ruiz, José María Abril Hernández, Rafael Ruiz Álvarez, Pedro Benito López, Manuel Guillén del Castillo, Fernando Leiva Briones, Edgardo D. Carosella, Amelia de Paz de Castro y Antonio Ramos Espejo.

⁹ Componen su nómina Juan Aranda Doncel, Miguel Castillejo Gorraiz (†), Ángel Fernández Dueñas, Manuel Gahete Jurado, Carmen Fernández Ariza, Rafael Jordano Salinas, Manuel Moreno Valero (+), Antonio Varo Baena, Rafael Frochoso Sánchez, José Peña Martínez y David Huerta Bravo.

¹⁰ Dedicado en esta ocasión al Ilmo. Sr. D. Fernando Cruz-Conde y Suárez de Tangil.

¹¹ Correspondiente al curso 2015-2016 y cuya autoría se debe a nuestro secretario Dr. Escobar Camacho.

¹² En este caso nos referimos a dos de ellos. El primero, referido al *IV Centenario de la muerte de Miguel de Cervantes*, recoge las aportaciones de Maribel García Cano y Antonio Cruz Casado. En el segundo, alusivo al *I Centenario de la muerte de Rubén Darío*, se incluyen las intervenciones de este último además de la de Manuel Gahete Jurado.

¹³ En ocasión de la conmemoración del *Día de la Constitución* intervino este año el académico Manuel Peláez del Rosal y en el *Día de la Inmaculada* lo hicieron Antonio Gil Moreno, Antonio Cruz Casado, Ángel Fernández Dueñas y Manuel Nieto Cumplido.

de libros¹⁴, para finalmente, recordar en sesión cronológica la pérdida de alguno de sus miembros¹⁵.

Seguimos siendo fieles al objetivo marcado por nuestros predecesores porque continuamos abiertos al mejor capital humano del que disponemos, nuestros académicos y académicas, y también a toda la comunidad científica que solicite o nos solicite su colaboración.

Igualmente pretendemos con las modificaciones introducidas en este número del Boletín tan solo ensamblar tradición e innovación tal y como demanda el tiempo en que vivimos y la sociedad tecnologizada que nos envuelve.

Finalmente demandamos del cuerpo académico, como siempre, nos haga llegar sus aportaciones para contribuir con dignidad a la grata efeméride que se nos avecina. No me cabe duda que la respuesta será positiva. Ánimo y adelante.

JOSÉ COSANO MOYANO

Director de la Real Academia de Córdoba

¹⁴ Entre otros José Cosano Moyano, Antonio Cruz Casado, Joaquín Criado Costa, José Peña Martínez, Antonio Moreno Ayora, Ana Recio Mir y Manuel Guerrero Cabrera.

¹⁵ Dedicada en honor al Ilmo. Sr. Dr. D. Miguel Castillejo Gorraiz y en la que intervinieron Manuel Gahete Jurado, Joaquín Mellado Rodríguez, Ángel Aroca Lara y Joaquín Criado Costa contestando Julio Sánchez Luque en nombre de la Familia Castillejo Gorraiz.